

THEME 2- ANALYSER LES DYNAMIQUES DES PUISSANCES INTERNATIONALES

ACTIVITE 9 : Peut-on mesurer la puissance des Etats ?



Compétences travaillées :

Comprendre et utiliser le concept de puissance
Exercer son esprit critique à l'égard d'un document

Consigne : En étudiant ce document de manière critique, répondez à la question suivante : dans quelle mesure l'ICP est-il une bonne manière de mesurer la puissance des Etats ?

Il s'agit d'une question dialectique... Il faut donc y répondre par oui et par non pour nuancer votre propos. Vous remplirez donc un tableau de ce type :

1- LES AVANTAGES DE L'ICP POUR MESURER LA PUISSANCE DES ETATS

Arguments	Citations	Connaissances pour expliquer et remarques critiques (lorsque vous en trouvez)
...

2- LES LIMITES DE CE MODE DE CLASSEMENT

Arguments	Citations	Connaissances pour expliquer et remarques critiques (lorsque vous en trouvez)
...

Document à étudier

INTRODUCTION

[...] Les États sont en concurrence et tous revendiquent un leadership régional, continental ou encore mondial. On parle de puissance de ces États et pour ce faire on utilise le plus souvent un indicateur économique, le Produit Intérieur Brut (PIB). Le problème est que cet indicateur n'est qu'économique et ne résume donc pas à lui seul la puissance d'un État. De plus, il dépend de la superficie et de la population du pays en question. Il n'est pas sérieux de comparer ainsi la Chine avec ses 9596961 km² et ses 1,4015 milliards d'habitants et un pays comme le Qatar, seulement 11651 km² pour 2743932 habitants. Il convient donc d'utiliser un autre indicateur mais ni le PIB/habitant ni même l'Indice de développement Humain (IDH) ne permettent de prendre la mesure véritable de la puissance d'un État. Si on prend le cas de la France, son rang mondial dépend énormément de l'indicateur sélectionné. Celle-ci détient en 2019 le 7ème PIB mondial mais ne se classe que 21ème pour le PIB/habitant et pour l'IDH. La France est-elle pour autant la 21ème puissance alors qu'elle détient le troisième réseau diplomatique au monde et la deuxième plus grande Zone Économique Exclusive (ZEE) de la planète ? De plus, comment prendre en compte le soft power [...] ? Le constat est donc le suivant : aujourd'hui, aucun indicateur fiable ne permet de mesurer la puissance réelle des États.

HYPOTHÈSE

Il convient donc de réfléchir à un nouvel indicateur qui permettrait de mesurer de façon plus juste la puissance d'un État. Cet indicateur doit prendre en compte plusieurs facteurs, la puissance économique, militaire, diplomatique, culturelle ou encore en matière d'éducation. C'est en ayant une vue d'ensemble que l'on peut avoir une idée plus juste de la puissance réelle d'un État. Ainsi, ces Indicateurs Cumulés de Puissance (ICP) doivent prendre en compte le PIB, le RNB, le PIB/habitant, l'IDH, le réseau diplomatique, les dépenses militaires, l'étendue de la ZEE, le classement PISA, la production cinématographique et le nombre de médailles aux derniers Jeux olympiques. Soit au total dix indicateurs différents qui permettent de mieux appréhender la puissance réelle. [...]

PROCÉDURE

Pour l'ICP, nous attribuons ici 50 points au pays qui se classe premier dans une des catégories sélectionnées. Puis 49 points au second et ainsi de suite. Certains pays peuvent être ex-aequo et ont donc le même nombre de points dans la même catégorie. Certains points ne sont pas attribués dans le tableau car ils reviennent à un État ne figurant pas dans le classement, comme la Moldavie par exemple.

DONNÉES ICP

Pays	PIB	PIB/hab	salai. moy	IDH	réseau diplo	dépe. mili	ZEE	PISA	Prod. Ciné	méda JO	Total
Etats-Unis	50	44	47	37	50	50	50	31	47	50	456
Royaume-Uni	46	32	36	36	44	44	46	41	44	48	417
Japon	48	30	31	32	46	42	42	47	46	44	408
France	45	31	32	28	48	46	49	30	43	45	397
Canada	41	35	37	38	34	36	43	45	31	41	381
Allemagne	47	39	38	44	43	43	-	37	41	46	378
Australie	37	38	44	48	23	38	48	35	13	43	367
Chine	49	5	-	-	49	49	41	50	48	49	340
Corée du Sud	39	29	29	30	38	41	-	46	45	40	337
Pays-Bas	34	42	41	40	33	29	-	39	29	39	326
Russie	40	20	-	8	47	45	47	27	36	47	317
Italie	43	26	30	24	40	40	5	24	39	42	313
Suisse	31	45	49	49	35	13	-	34	32	16	304
Espagne	38	27	28	27	41	34	21	-	42	35	293
Danemark	17	37	48	39	13	9	35	38	23	32	291
Norvège	23	47	50	50	16	23	34	33	6	2	284
Suède	29	40	45	42	20	18	-	39	19	27	279
Brésil	42	4	-	-	42	39	39	4	37	38	245
Belgique	28	34	35	33	25	14	-	36	27	12	244
Singapour	18	49	42	41	5	28	-	49	-	-	232

Source : Damien Gautreau, « Comment mesurer la puissance des Etats ? », <https://www.boulevard-exterieur.com/Comment-mesurer-la-puissance-des-Etats.html> [en ligne], publié le 1er août 2020